Groupe de travail « Recherche et Démarche Qualité » Société Française de Transfusion Sanguine Compte-rendu de la réunion du jeudi 3 mai 2018

Etaient présents :

Jean-Jacques CABAUD, Pierre MONCHARMONT.

Sont excusés :

Patricia AURY, Laure BOURGUIGNAT, Philippe CABRE, Monique CARLIER, Laurence COUTO, Charlotte DE LA GIRENNERIE, Christine FOURCADE, Claire FOURNIER-PRUD'HOMME, Soline GAUCHERON, Delphine GORODETZKY, Isabelle HERVE, Laure JONCA, Silvana LEO-KODELI, Frédérique LEPLEU, Khan NGUYEN, Marie-Françoise RAYNAL, Marianne SANDLARZ, Marie-Christine SANDRIN, Sylvie SCHLANGER, Alexandra TONY, Murielle TOURLOURAT, Catherine TROPHILME, Marie-Ange ZAMBONI.

Conférence téléphonique à 12 h 00 : Aucun des autres participants pressentis ne s'est connecté.

Une revue des différents travaux en cours a été effectuée par Jean-Jacques CABAUD et Pierre MONCHARMONT.

1. Recommandations HAD et transfusion

Suite à la soumission aux personnes de différentes instances (membres des conseils d'administration de la SFTS et de la SFVTT, membres de la CNCRH), les remarques formulées (en particulier celle concernant le temps de présence après la fin de la transfusion pour surveiller le patient) ont été intégrées au document final.

Les recommandations sont disponibles sur le site internet de la SFTS. Elles seront mises en ligne sur les sites internet de la SFVTT et de la CNCRH. Une lettre d'information de fin d'étape sera adressée à Elisabeth HUBERT, présidente de la FNEHAD et un communiqué de presse sera validé collectivement pour diffusion générale.

Une première demande d'interview a été formulée par un journaliste mais les délais étaient trop courts. A l'échelon de la SFTS, Gilles FOLLEA, Secrétaire général, prendra en charge le contact avec les journalistes.

Jean-Jacques CABAUD remerciera un ensemble de personnes ayant contribué aux réflexions menées précédemment par le groupe sur la thématique « transfusion à domicile » dont les collègues concernés de Nord de France et de l'Assistance Publique – Hôpitaux de Paris sous l'impulsion de Marianne SANDLARZ.

Des présentations du document cadre et recommandations ont déjà eu lieu ou sont programmées :

- Journée de la CNCRH, le 21 mars 2018.
- Journée d'hémovigilance de l'ARS NORMANDIE (Isabelle HERVE a prévu la session de l'après-midi dédiée à cette thématique), 24 mai 2018.
- Journée d'hémovigilance d'AQUITAINE organisée par les correspondants d'hémovigilance et de sécurité transfusionnelle au CHU de BORDEAUX, 31mai 2018.
- PARIS HEALTHCARE WEEK Table ronde, le 30 mai 2018.
- Première Journée « Utilisateurs de produits sanguins labiles » le 1^{er} juin 2018 organisée par l'EFS AUVERGNE RHONE ALPES.
- Université d'été de la FNEHAD à LYON Atelier, le 7 juin 2018. Lors de cette journée, le Dr Mickaël BENZAQUI, conseiller médical de la FNEHAD, assurera la présentation de ces recommandations à un public directement concerné. Cette méthodologie permettra d'initier une appropriation de ces recommandations, facilitera leur diffusion et leur mise en application. L'implication du médecin reste fondamentale. Il demeure responsable de la décision (prescription d'une transfusion), de sa réalisation (acte transfusionnel) et de son engagement à intervenir à tout moment en cas de besoin.
- Congrès de la SFVTT SAINT MALO, 21-23 novembre 2018, un symposium dédié est prévu.
- Journée régionale d'OCCITANIE, Printemps 2019 (point avec les HAD de la région).
- Congrès SFTS de NANTES 2019, un symposium dédié est prévu.

Un bilan national sera réalisé par le Dr Mickaël BENZAQUI, conseiller médical de la FNEHAD. Un retour d'expérience à un an est prévu (lors des journées de printemps ou d'automne de la SFTS, journée entière ou demi-journée ?)

Afin d'aider au déploiement et répondre à d'éventuels questionnements voire difficultés remontant du terrain, un ou deux référents seront nommés par la SFTS, idem par la SFVTT. En région, les CRH seront à l'écoute des établissements HAD souhaitant développer cette activité, et facilitateurs notamment pour l'élaboration du système documentaire.

Les établissements ayant déjà une expérience de la transfusion en HAD (PERPIGNAN, TOULOUSE, VICHY) seront directement sollicités par e-mail afin d'apporter leur expérience et leur appui aux établissements qui initieront cette pratique.

La rédaction d'un article dans la « Revue du Praticien » (à transmettre fin juin 2018) et dans la revue « Transfusion Clinique et Biologique (pour septembre 2018) est prévue. Pour ces articles, il est évoqué l'ajout de références : Journée de printemps 2016 de la SFTS, Guide de la FNEHAD et Etude de l'ANAP sur l'Etat des lieux de l'HAD en France. Un appel à relecteurs est lancé.

Une réflexion est en cours sur l'emploi des nouvelles technologies pour optimiser la surveillance post-transfusionnelle.

Enfin, il est proposé de rédiger un aide-mémoire « Les 10 points à connaître pour la transfusion en hospitalisation à domicile » (en appui des deux aide-mémoires déjà édités). Sa rédaction sera réalisée dans une optique médicale.

2. Référentiel Enseignement de la transfusion sanguine en IFSI.

Une rencontre avec Monsieur Pascal ASCENSIO, Vice-Président du CEFIEC, responsable de la formation au sein de cette association, a eu lieu.

Un retour d'expérience d'appropriation et de mise en pratique de la dernière version de ce référentiel est prévu (Journée REX complète ou demi-journée à l'occasion d'une Journée scientifique de la SFTS, automne 2018 ou printemps 2019?). Le mardi 4 décembre est évoqué.

Une relance est souhaitée via la formation US 34 (formation pour les cadres formateurs en IFSI) afin d'impliquer dans la tenue de cette journée, des personnes l'ayant suivie.

De nombreux points sont en effet actuellement en évolution en matière d'enseignement de la transfusion en IFSI :

- Simulation
- Nouvelles technologies (e-Learning par exemple, Sérious Games)
- Stage en service de soins prise en charge des stagiaires par des cadres de santé, tutorat,...
- Pratiques avancées pour le personnel infirmier en cours d'élaboration.

Il existe également une évolution en matière de compétence et reconnaissance pédagogique, car il est prévu que les universités participeront, dans le futur, à la gestion des IFSI.

Cette évolution est importante du point de vue des personnels amenés à intervenir comme enseignants au sein des IFSI : intervenants extérieurs (personnels des hôpitaux notamment),

intervenants internes (pour les travaux pratiques, les travaux dirigés,...). L'obtention d'une habilitation universitaire et son renouvellement sont nécessaires pour assurer ce travail.

En vue de la journée REX, un questionnaire est en cours de rédaction. Une réunion téléphonique est programmée le 23 mai 2018. Il est important de diffuser celui-ci avant l'été 2018 afin de pouvoir effectuer une analyse des réponses dès septembre 2018 si la journée REX doit avoir lieu en décembre 2018.

Une personne appartenant au CEFIEC sera sollicitée afin de définir la solution la plus pertinente. Pour rappel, il a été proposé, lors de l'intervention aux Journées Nationales d'Etudes du CEFIEC, d'inclure l'annonce de la journée REX et de la nouvelle enquête « Appropriation du référentiel / mesure d'impact ».

3. Référentiel Enseignement de la transfusion sanguine en EIADE

Jean-Yves LEBLANC reste sensibilisé à la rédaction d'un questionnaire permettant d'apprécier l'appropriation et la mise en pratique du référentiel au sein des EIADE.

Marie-Christine SANDRIN suit l'avancée de cette rédaction. Une présentation des résultats de ce questionnaire reste prévue lors des journées nationales CEEIADE en novembre 2018.

En ce qui concerne la journée REX, elle sera déplacée en janvier 2019 (au lieu de décembre 2018).

4. Référentiel Enseignement de la transfusion sanguine aux étudiants techniciens de laboratoire de biologie médicale

Une rencontre entre Madame Catherine NAVIAUX-BELLEC, conseillère pédagogique nationale au ministère de la santé et Jean-Jacques CABAUD sera programmée.

De son côté, Pierre MONCHARMONT s'entretiendra avec Madame Linda AMAR, Directrice de l'IFTLM de LYON au cours du mois de juin prochain.

5. Nouveau groupe de travail pour la thématique « Information et consentement du patient à la transfusion »

Le groupe a été sollicité par la SFTS et la SFVTT pour élaborer des recommandations portant sur l'information et le consentement du patient à la transfusion. Le groupe a répondu favorablement à cette demande. La charte régissant le fonctionnement des groupes de travail de la SFTS sera appliquée (plan d'action, méthodes de travail, composition du groupe,...).

Une première réflexion sur la composition du groupe rédactionnel a été réalisée. Seront intégrés :

- Deux personnes travaillant en établissement de soins
- Deux coordonnateurs régionaux d'hémovigilance et de sécurité transfusionnelle

- Deux personnes travaillant à l'Etablissement français du sang
- Voire deux professionnels experts reconnus

Pour la SFVTT, Victoire LOVI a informé Jean-Jacques CABAUD de son souhait de participer à ce groupe de travail.

Bernard LASSALLE, Président de la SFVTT, participera ou désignera une autre personne.

Le Dr Ghislaine RIBOU du Centre hospitalier d'Aix en Provence qui a déjà travaillé sur ce sujet sera sollicitée ainsi que Pascale ORIOL du CHU Saint Etienne qui avait participé à la publication d'un article avec Olivier GARRAUD et Eric HERGON.

Il est prévu de solliciter la SFH et la SFAR pour un groupe élargi (relecture).

6. Questions diverses

- Un symposium sur les groupes de travail de la SFTS a été organisé lors du dernier congrès de la Société française d'hématologie (SFH) le 28 Mars 2018 à la Porte-Maillot.

Jean-Jacques CABAUD a pu présenter et mettre en valeur les nombreuses et diverses activités du groupe RDQ. Il a notamment évoqué la nouvelle thématique du groupe sur l'information et le consentement du patient à la transfusion.

- Compte-tenu des travaux engagés et des délais fixés, une réunion supplémentaire du GT RDQ est organisée le vendredi 29 juin prochain, salle Charles Salmon de l'INTS. Elle permettra en autre de valider la charte de fonctionnement et le groupe en charge de la rédaction des reco portant sur l'information et le consentement du patient transfusé.

Prochaines réunions :

Vendredi 29 juin 2018 Mercredi 26 septembre 2018 Mercredi 5 décembre 2018